

Commémoration des fusillades à Palzem et Nennig Cérémonie de commémoration avec dévoilement d'une plaque commémorative le 17 mai 2025 à 15 heures au cimetière de Nennig

En septembre 1944 - peu avant la libération du Luxembourg - la Gestapo a arrêté des résistants en France et au Luxembourg et les a fait passer la frontière vers l'Allemagne, où ils ont été assassinés dans les cimetières de Palzem et de Nennig.

Un projet scolaire du lycée de Sarrebourg rappelle ces actes.

En collaboration avec l'association Vereins NS-Familien-Geschichte : hinterfragen - erforschen - aufklären e.V., les élèves du cours d'histoire ont effectué des recherches sur ces événements et se sont engagés pour l'installation de plaques commémoratives.

La plaque commémorative sur le mur du cimetière de Nennig sera dévoilée le 17 mai dans le cadre d'une cérémonie commémorative publique. Outre les personnes intéressées de la région, des invités d'Allemagne, de France et du Luxembourg sont attendus à la cérémonie commémorative. « Nous sommes particulièrement heureux que des proches des résistants fusillés de Piennes soient attendus à cette commémoration », déclare Katrin Raabe de l'association NS-Familien-Geschichte e.V..

Programme de la commémoration

Les interventions seront traduites par une élève du lycée.

- Pièce musicale du lycée de Sarrebourg sous la direction d'Erdmute Röder.
- Mot de bienvenue de Monsieur le Maire Ralf Uhlenbruch, commune de Perl
- Mot de bienvenue de Monsieur Andreas Schreiner, proviseur du lycée de Sarrebourg
- Intervention de Katrin Raabe, NS Familien Geschichte e.V.
- Intervention : George Crociati, LES ENFANTS DE JOUDREVILLE
- Lecture de textes biographiques par des élèves du Gymnasium Saarburg
- Pièce musicale du Gymnasium Saarburg sous la direction d'Erdmute Röder
- Dévoilement de la plaque commémorative

Le projet est soutenu activement par la commune de Perl, la commune de Palzem et l'association LES ENFANTS DES JOUDREVILLE de Piennes/ France. La fondation de la caisse d'épargne de Trèves soutient la plaque commémorative et la cérémonie par un don.

Le site web du projet <https://gedenkprojekt.ns-familien-geschichte.de/fr> publie les résultats des recherches ainsi que du matériel pédagogique conçu par les élèves et des citations tirées d'entretiens avec des témoins de l'époque.



Contexte historique

Les citoyens français et résistants Marcel Voyat, Henri Uguccioni et Edmond Helck ont été arrêtés le 4 septembre 1944 et, selon les informations disponibles à ce jour, fusillés le 8 septembre 1944 à Palzem. Edmond Helck était âgé de 16 ans.

Le 8 ou 9 septembre 1944, les ressortissants français Georges Claudon et Germaine Causier ainsi qu'Emile Deiskes ont été fusillés à Nennig. Les citoyens luxembourgeois Michael Bockler et Nicolas Weiwers ont été arrêtés le 2 ou 3 septembre à Dudelange et également fusillés à Nennig. En outre, des enterrements anonymes ont été effectués par la Gestapo dans le cimetière de Nennig. Des informations détaillées sont disponibles sur le site web du projet :

➤ <https://gedenkprojekt.ns-familien-geschichte.de/fr/informations-historiques>

Initiative du projet

L'association à but non lucratif NS-Familien-Geschichte e.V. a été fondée en 2015 et se consacre à la recherche de traces personnelles. Katrin Raabe, pédagogue diplômée, est membre fondateur de l'association. Depuis 2012, elle mène des recherches sur le passé de son grand-oncle Friedrich Schmidt. Friedrich Schmidt, fonctionnaire de la Gestapo de Trèves et du Luxembourg, était responsable de la persécution de la résistance luxembourgeoise en 1944 et a joué un rôle déterminant dans les fusillades de Palzem et Nennig. Il n'a jamais été condamné pour ses actes.

« Lorsque nous parlons avec des personnes en France ou au Luxembourg, nous remarquons toujours à quel point l'époque nazie a laissé des traces dans les familles concernées à l'époque - jusqu'à aujourd'hui. C'est pourquoi nous pensons qu'il est important de se souvenir des crimes nazis et de se pencher sur les auteurs de ces crimes dans sa propre famille. Nous sommes heureux et reconnaissants que la commune de Perl nous soutienne de manière si engagée dans notre projet et que nous puissions commémorer dignement les fusillés. Un grand merci également au lycée de Saarburg, à l'association LES ENFANTS DES JOUDREVILLE de Piennes, à la commune de Palzem et à la Sparkasse Trier pour leur soutien », a déclaré l'initiatrice.

L'association Histoire des familles nazies

Depuis 2015, l'association s'engage dans un travail d'éducation politique et sociale dans le cadre de conférences, d'ateliers, d'expositions et de projets scolaires.

➤ <https://www.ns-familien-geschichte.de/fr>

Contact

Katrin Raabe

Telefon: +49 1577 3244456

mail@ns-familien-geschichte.de